
“上海是我最喜欢的世界著名旅游城市

之一，我每年都会到上海6次以上，对于上海

有着很深的感情。”全国政协委员、中国旅游

研究院院长戴斌说，“喜欢上海，不仅因为它

有现代化的建筑，更因为它是一个有故事的

城市，品质无所不在，洋溢在生活中的每一个

角落。”

在今年的全国两会上，戴斌委员将提交

《关于推广“美好中国”振兴入境旅游的提

案》。戴斌委员建议，丰富入境旅游产品供

给，增强入境旅游的国内基础和行业配套服务

水平。在戴斌委员看来，上海旅游的发展，应

该是与中国香港、东京、巴黎、伦敦、纽约、新加

坡等国际一流旅游城市去比较，“上海有条件、

也有能力成为国际一流的旅游城市，并发展引

领我国旅游业高质量发展。”戴斌委员说。

世界著名旅游城市在发展旅游的时候，

会从旅游城市走向城市旅游。戴斌委员通过

研究发现，这些城市会有一个非常确定的，或

者世界公认的城市形象，这个形象不是自己

用哪一两句话创造出来的，而是在长期的旅

游发展过程中积淀下来，并为广大游客，特别

是世界各地游客所接受的。比如纽约的繁华

与时尚、伦敦的典雅、东京的现代和传统交相

融合，还有巴黎的先锋，等等。对于上海来

说，还需要进一步去梳理自身的优势。戴斌

委员特别提到了“海派城市考古”。

作为传统与摩登融洽无间的国际大都

市，上海近年来致力于将“海派城市考古”这

一文旅IP转化为游客可看、可听、可尝的实际

体验，从不同角度去挖掘、发现值得纪念和传

播的海派城市风貌。对此，戴斌委员也提到

了其曾经体验过的由春秋旅游推出的线路。

同时，他也体验了从上海到浙江嘉兴的红色

旅游列车，实地沉浸式体验党的历史。在他

看来，把“海派城市考古”与红色旅游线路结

合，也是游客愿意参与的项目。

在“海派城市考古”中，戴斌委员也非常

看重通过历史来凸现上海这座城市的国际化

色彩。他特别提到位于虹口的犹太纪念馆，

“这是可以在全球范围内产生影响力，而北外

滩的开发，也会让全球更加关注虹口的犹太

纪念馆。这些国际化的故事要重新解读，要

有新的解说系统，而且要围绕这些历史遗迹

的所在地，构建一系列的服务场景和旅游空

间。”戴斌委员说。

戴斌委员建议，上海一定要加强对国际

国内游客满意度的调查工作，要学会用外来

的视角看上海的旅游。他说：“过去，我们习

惯于用市民的眼光，或者我们自己的眼光打

量自己。但是从旅游发展的角度来看，我们

需要用他者的眼光来重新审视自己。游客满

意度调查，特别是入境游客满意度的调查需

要进一步加强。”

“我一直说，旅游者了解一个城市，不仅

要能够看到过去和现在，更能看到城市的未

来，这才是对游客最有吸引力的地方。”戴斌

委员说，“上海在全球游客心目中的形象是现

代的、时尚的，我希望未来的上海让更多游客

感受包容和开放，并能够引领我国旅游业发

展的未来。” 本报记者 方翔

我的上海故事
外省市代表、委员看上海
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戴斌：在都市旅游中看到上海的未来

我每年会来上海6次以上 两会自拍杆
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“昨天，当我步入人民大会堂，第一次
看到傅抱石和关山月创作的《江山如此多
娇》真迹时，我太兴奋了。”全国政协委员、
上海朵云轩集团有限公司总经理朱旗说，
“但是更让我兴奋的是能够在人民大会堂
亲耳聆听政府工作报告。我们每个人都要
以实现中国式现代化为目标愿景，立足本
职，实干为要，推动自己所在领域的高质量
发展。作为政协委员，我更要用心用力用
情参政议政，为国履职，为民尽责。”

朱旗：参政议政，用心用力亦要用情北京日志
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一线代表、委员吐心声

我在北京开两会

钢琴，乐器之王。我国学钢

琴的人很多，也有不少世界知名

钢琴家。歌剧，艺术王冠上的明

珠，还需让更多人接触、聆听、了

解、喜爱。

许忠，钢琴家、指挥家，上海

歌剧院院长，上海代表团里的一

位新代表。

如何让人们像喜欢钢琴一

样喜欢歌剧？接地气的美育教

育，如何用艺术、用文化，讲好中

国故事、传递文化自信？听听许

忠代表怎么说。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

作为新任在沪全国政协委员，朱旗深感

责任重大。虽然此前已经多年履职上海市人

大代表和上海市政协委员，但是他觉得在未来

五年中，要更加勤勉，把调研工作做得更加充

分，才能把问题的痛点、难点捕捉得更加准确，

才能推动相关部门更好、更高效地解决问题。

在赴北京参会之前，朱旗委员和几位出

版社的负责人通过实地调研发现，随着电商

平台的发展，出版业形成了“高定价、低折扣”

的怪圈：线上平台为争取流量而压低书价，出

版社为了生存而抬高书价。为此，在今年的

两会上，他准备提交一份《加快图书价格立

法》的提案。他希望有关部门根据《出版业

“十四五”时期发展规划》加快推动图书价格

立法，尽快扭转图书市场乱象。

抵达北京之后，虽然新任政协委员的培

训任务并不轻松，但是朱旗委员和来自新闻

出版领域的其他委员在学习之余，对于提案

进行细致打磨，并将修改后的提案发给业内

其他专家提建议，确定了最终版本。除了这

份提案，另外一份《关于校企合作、加快培养

上海高端艺术品产业人才》的提案，经过了不

断打磨之后，也有了最终版本，加上此次准备

提交的《关于减免回流文物艺术品进口（境）

税收的建议》，他期待着通过高端艺术品，更

加“艺术”地讲好中国故事，让中国传统艺术

品更好地融入国际艺术品大市场。

“3月4日下午，当我和2100多名全国政

协委员一起齐聚北京人民大会堂，参加全国

政协十四届一次会议开幕会，我感到无比光

荣，也感到肩上沉甸甸的责任。”朱旗委员说，

“整个会场涌动着参政议政、凝聚共识的热

情，报告声声入耳，句句入心，台上台下，心生

共鸣。在接下来的时间里，我更要聚精会神

开好会，不负委员职责使命。”

朱旗委员表示，党的二十大对加快建设

社会主义文化强国提出了更高要求，如何满

足人民群众高质量的文化需求，是新时代文

化工作者责无旁贷的历史使命。“只有建睿智

之言，献务实之策，把各界人士的真知灼见转

化为政策选项，才能把人民政协的制度优势

转化为国家治理效能，切实当好人民政协制

度的参与者、实践者、推动者。我将为之不懈

奋斗。”朱旗委员说。 本报记者 方翔

我国是抗菌药物的生产、使
用、原料出口大国。抗菌药物广泛
应用于医疗卫生、农业养殖领域，
在治疗感染性疾病挽救患者生命、
防治动物疫病提高养殖效益以及
保障公共卫生安全中，发挥了重要
作用。WHO预测：至2050年，“超
级细菌”将致死1000万人，超过癌
症。但调查显示，全球抗菌药物发
展已经陷入两难困境，即细菌耐药
性产生迅速和新型抗菌药物储备
匮乏、研发动力不足。在国内，抗
菌药物发展或将成为我国公共卫
生体系中的薄弱环节，亟需在国家
层面引起重视和政府更积极的政
策引导支持。
建议建立国家层面的抗菌药

物创新与研发的专项平台，选择重
点院校、研发机构、生产企业（原料
制剂一体化）、临床机构纳入平台体
系，完善技术支撑、增强基础和临床
应用研究。配套培养3-4个抗菌药
物产业园区，发挥医药产业园的示
范和带动作用。制定适合国情的耐
药菌目录和耐药技术清单，加速平
台体系内重点基础领域研发创新和
技术突破。关注特殊用药人群的临
床需求，鼓励儿童、孕妇和老人的抗
菌药物研发创新和剂型改良。重视
制剂原料一体化在国家安全方面的
战略价值，加速重点抗菌药物的中
间体、原料药的自产自足。制定推
动型政策，在抗菌新药研发的早期，
由政府牵头，与国内或国际领先的
生物制药公司合作，提供临床阶段
的研发支持，通过给予政府补助、基
金资助、创建研发信息平台等措施
降低研发者成本和试错风险。

本报记者 江跃中 整理
刘政奎 摄


